

Un Crítico Literario

EXISTEN en el mundo de hoy dos profeces —el es que la cosa— habrá cosa pasada, por un rango estético, mediado sucesión artística, reacciones violentas; crean complejas que quedan resumidas en las sucesivas galeras del hombre.

Es un hecho curioso. Quedan cosas y son películas, documentales, cosas relacionadas de una manera impresionante agresiva, excedida, critica lo que a veces se inventa y excede de ser criticado.

Esas dos profesiones son las de crítico literario y árbitro de fútbol. Los jueces de la literatura y los jueces del baloncesto ponen una fibra de anticipación.

Yo tengo un amigo dado a escribir novelas. En cierta ocasión un crítico literario le dijo que su libro encendido era una maravilla de estilo, un deslizamiento de observación y un escudo acuñado de la clase media, "a la cual conocía bien". No se lo ha perdonado nunca. Creyó que con ello el crítico lo insinuaba que pertenecía a ese establecimiento social. Con ello, que era socialmente correcto, el crítico lo ofendió y puso en duda la jerarquía de sus pertenencias.

Otra amiga mío suele acudir a las reuniones deportivas. Yo que sé la situación de tener una madre, siempre deseaba homenajes ante cualquier decisión de los hombres del año.

Esta doble condición es muy semejante, pero adopta rasgos característicos diversos. Una lo literaria es individual y se desliza de buena manera al mejor efecto, reviste formas intelectuales y no poco dignidad. "Por esas razones he tropezado con un papel en el cual... etc., etc." No se quiere cometer que el del papel es un diario o una revista con su nombre mencionado y que no se ha tropezado con él, sino que se ha buscado con él.

La racional ronda el "rededor" en reserva, viscosa. Responde a un sentimiento colectivo. No se sabe en dónde comienzan, y tiene por interpretación básica a las personas que habitualmente son más tranquilas y pacíficas. No suele decir razones ni resultados.

Recuerdo lo que Eduardo Párraga me dijo un día, ya está: "Nunca olvidé lo que un curritudo escribió en 1913 con motivo de 'El niño que abogó su amor', que yo era un idiota." Los curritudos suelen tener memoria de eternos.

¡Para qué decir la intrusión del factor político! Fulano de Tal es un estimable crítico, pero políticamente es un miserabilista. Argumento —como se ve de enorme valor dialógico. Hasta ahora Vargas Llosa era "un potente creador de imágenes vívidas sudamericanas insertas en un visionismo cosmopolita literario." A partir de hoy el personaje sera un repugnante y despreciado servil de del castillismo más decadente. En cinco segundos habrá perdido sus virtudes personales. Lo entiendo lo va a pagar a García Márquez.

Aburdo.

Alonso ha cumplido ochenta años de edad. A juzgar por los textos que sigue dando esa regularidad admirable parece que la avanzada edad no ha dejado sentir su efecto. Acaso la feroz crueza de su prosa revela algún desequilibrio, pero la ironía y la intensidad habla con las manos. Incluso avanza

toronto en Galicia-España y en ciertas figuras a las que dirijo colmo triste y sorrido a ser famosas. Quienes son hoy en el panorama de la literatura francesa el poeta Malerme de Guicci, el macarrónico Oliver Leclerc D'Ormesson, el dramaturgo Emile Augier. En cambio los libros de Stéphane Hervé, con sus exploraciones, sus desenfados y sus tristes tristes se siguen publicando y constituyen fuente de conocimientos y textos de estudio para quienes aspiran a conocer la patología de la literatura francesa de tres o cuatro siglos.

La prisión de Alfonso entre sus críticas y sus ideas políticas que no obedece y a las cuales tiene perfecto acceso, aunque no las comparte, lo harán motivo constante. Una ligera observación. Borges, "miserable político" (pero bon-



Alonso

dado a incapaz de dominar la decadencia de la gente humilde) ha hecho más por el buen nombre de su poesía y el prestigio de ella en el mundo que cualquier boquerón que valliera en los caídos de la calle Florida.

Eso es lo que ciertas gentes no comprenden.

A lo que decimos. La acción de Alonso será posterior. Cuando siguen queriendo saber como fue y lo que fue la literatura en los desaparecidos 1920, 30, 40, 50 y 60 buscan los artículos de Alonso en

Un crítico literario [artículo] Antonio Romera R.

Libros y documentos

AUTORÍA

Romera, Antonio R., 1908-1975

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un crítico literario [artículo] Antonio Romera R.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)